

SEMBLANZA

DRA. MYRNA KAY CUNNINGHAM KAIN

Entre las figuras del movimiento indígena mundial de finales del siglo XX y comienzos del siglo XXI, la Dra. Myrna Cunningham destaca por sus elevados méritos como universitaria, salubrista, parlamentaria y luchadora social por los derechos de los pueblos indígenas y, en especial, de las mujeres indias de Nicaragua, América y el mundo.

Los diversos escenarios en los que ha estado presente –desde la Legislatura nicaragüense hasta la rectoría universitaria– han sido testigos de su persistente preocupación por las mejores causas de los sectores indígenas y populares, tanto a nivel de su nativa comunidad de Waspan, en las márgenes del nicaragüense Río Wangki, como en los más prestigiados foros internacionales de la Organización de las Naciones Unidas, en las cumbres indígenas mundiales o en las casas de estudios superiores de todos los continentes. No es casual ver su nombre en los programas académicos y políticos al lado de personalidades como Noam Chomsky o los Premio Nobel Rigoberta Menchú y John Charles Polanyi.

Después de cursar sus estudios como maestra de educación primaria, Cunningham se convirtió en la primera mujer miskita en obtener el título de médica cirujana otorgado por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua en 1973. Posteriormente, culminó sus estudios de posgrado en Entrenamiento de Cirugía de Emergencia por el Hospital Saint Luke´s – Fargo, North Dakota, Estados Unidos. En 1996 finalizó sus estudios de Maestría en Salud Pública en el Centro de Investigaciones y Estudios de la Salud (CIES – UNAN), en Managua, Nicaragua.

Su reinserción en la vida comunitaria ha sido una constante que alternó y alterna persistentemente: se trate de su trabajo inicial en el Hospital Misionero de la Iglesia Morava, como médica y cirujana general, o su desempeño en el ámbito de la salud pública en las comunidades del Río Coco, en donde fungió como Directora del Área de Salud y fue nombrada Delegada Regional de Salud en 1982.

Con el triunfo de la Revolución Sandinista, causa a la que se adhirió política y profesionalmente, asumió la Dirección de Investigación y Planeación en el Ministerio de Salud Pública de Nicaragua, cargo que dejaría para convertirse en la primera mujer gobernadora miskita de la Región Autónoma, contribuyendo decisivamente a la organización de los servicios de salud al inicio de los conflictos bélicos, encabezando negociaciones de los acuerdos de paz, conduciendo el proceso de consulta sobre la autonomía regional multiétnica y promoviendo la creación de la anhelada Ley de Autonomía de los Pueblos Indígenas y Comunidades Étnicas de la Costa Atlántica de Nicaragua.

Elegida diputada por las Regiones Autónomas del Atlántico Norte (RAAN) en 1990, tuvo un prominente desempeño como Presidenta de la Comisión de Asuntos Étnicos en la Asamblea Nacional. También se desempeñó como destacado Miembro de las Comisiones de Salud, Asuntos de la Mujer, Medio Ambiente y Asuntos Jurídicos. De igual forma, tuvo un importante papel al ser nombrada Presidenta de la Comisión de Asuntos Indígenas del Parlamento Latinoamericano (PARLATINO) y Miembro del Parlamento Indígena de América.

Dedicada, también y fundamentalmente, a la causa de los derechos indígenas, la Dra. Cunningham coordinó la Campaña Continental de Resistencia Indígena, Negra y Popular en 1992; fue Secretaria General del Instituto Indigenista Interamericano, con sede en México de 1999 al 2000; y ostenta actualmente el cargo de Presidenta del Centro para la

Autonomía y Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CADPI), impulsando proyectos en las áreas de la comunicación intercultural, revitalización cultural, derechos de las mujeres indígenas y cambio climático, y participa en el Observatorio de la Autonomía Regional Multiétnica de Nicaragua. Además, es miembro de la Junta Directiva del Fondo Global de Mujeres y asesora de la Alianza de Mujeres Indígenas de México y Centroamérica.

No menos importante ha sido su trabajo en el ámbito de la salud pública, la medicina tradicional y la atención médica intercultural. Su colaboración con los gobiernos regionales autónomos de Nicaragua ha estado enfocada al establecimiento de los Modelos de Salud Intercultural. A nivel internacional, ha realizado una serie de actividades enfocadas a las implicaciones estructurales de los problemas salubres de los pueblos indígenas. Su participación en países como Guatemala, Honduras, El Salvador, Belice, Costa Rica, Perú, Panamá, Colombia, México, Bolivia y Ecuador, entre otros, ha girado en torno a consultorías independientes, impartición de conferencias y elaboración de documentos relacionados a diversas líneas de investigación, como: Estudios sobre acceso a la educación superior para los pueblos indígenas; Medicina Tradicional; Influencias socio-culturales en la salud sexual; Estudios sobre Tuberculosis y Parasitosis; Estudios sobre Desnutrición Infantil; Estudios sobre la aplicación de la Ley 445 en territorios indígenas y Estudios sobre racismo, Género e Interculturalidad.

Fue, también, la principal organizadora de las tareas que, en el seno de la Organización Panamericana de la Salud (OPS/OMS), permitieron la formulación y puesta en marcha de la Iniciativa de Salud de los Pueblos Indígenas de las Américas. En reconocimiento a su labor en este ámbito, la OPS le otorgó el Premio “Heroína de la Salud de las Américas” en el año 2001.

Profundamente preocupada por la educación, la formación académica y profesional de jóvenes indígenas y el desarrollo de nuevos modelos de educación universitaria, la Dra. Cunningham logró, en la década de 1990, la creación de la Universidad de las Regiones Autónomas de la Costa Caribe Nicaragüense (URACCAN), desempeñándose como su rectora fundadora. URACCAN es hoy reconocida internacionalmente no sólo por ser una de las primeras experiencias latinoamericanas de educación superior indígena, intercultural y con enfoque de género, sino también como ejemplo e inspiración para muchos pueblos indígenas del continente. Ha sido promotora del establecimiento del Sistema Educativo Autonómico Regional (SEAR) nicaragüense, y coordinadora y docente de la Cátedra Indígena Itinerante de la Universidad Indígena Intercultural que promueve el Fondo para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas de América Latina y el Caribe. En esta función, Myrna Cunningham ha impulsado tanto la sólida formación científica y humanística universitaria como la revaloración de los saberes de sabios y ancianos indios. De 2002 a 2003, en Belice, fue Conferencista de la Red de Académicos del Caribe y de la Reunión de Consulta del Plan Puebla Panamá del Movimiento Indígenas Centroamericano. En Costa Rica promovió la Reunión del Alto Comisionado de Derechos Humanos de la ONU sobre Educación Superior en Pueblos Indígenas y participó en reuniones del Instituto Interamericano de Derechos Humanos. En Perú asesoró al comité organizador del Taller Permanente de Mujeres Indígenas y Amazónicas. En el Salvador destacan sus conferencias sobre Educación Intercultural durante las Jornadas Indígenas de Centroamérica.

Actualmente, la Dra. Myrna Cunningham es seria candidata para integrar, como representante de América Latina y el Caribe, el Foro Permanente para las Cuestiones Indígenas de las Naciones Unidas, durante el periodo 2011- 2013.

Ha desempeñado cargos de índole internacional en más de 20 organizaciones, entre las que destacan: la Red Latinoamericana de Educación Intercultural Bilingüe y la Iniciativa Indígena por la Paz, donde obtuvo el cargo de Vicepresidenta. En Bolivia participó en la Universidad Indígena Intercultural, en el Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto, así como en el Fondo Indígena Iberoamericano. Forma parte del Enlace Continental de Mujeres Indígenas y del Foro Internacional de Mujeres Indígenas en América del Sur.

En América Latina trabajó para la UNESCO-DANIDA, el PNUD, la OPS, el PROLID-BID, la Asociación para el Desarrollo de la Costa Atlántica PANA PANA, el Fondo de Población de las Naciones Unidas FNUAP, la Comisión Económica para América Latina y el Caribe CEPAL, el Programa de Formación en Educación Intercultural Bilingüe PROEIB Andes, y para Ibis-Dinamarca-Centro América. También perteneció a la Organización Internacional para las Migraciones OIM y URACCAN en Honduras; la Asociación CHIRAPAQ, la Fundación TEBBTEBA en Perú, y la FOSED-UE en Panamá.

La Dra. Cunningham cuenta con numerosas obras publicadas, entre las que destacan: *I was a miskito woman from the Coco river. The indigenous planning times* (EU, 1995); *El movimiento regional para mejorar las condiciones de vida de los pueblos indígenas. Expectativas de la red de salud de los pueblos indígenas* (EU, 1996); *Desafíos de la Autonomía de las Regiones de la Costa Caribe de Nicaragua* (Nicaragua, 1998); *El modelo de salud de la Región Autónoma del Atlántico Norte*, (Nicaragua, 1998); *Biodiversidad, propiedad intelectual y derechos indígenas* (Nicaragua, 1999); *Universidades indígenas e identidad cultural. URACCAN, una experiencia de Universidad Intercultural* (Costa Rica, 2000); *Los derechos de los pueblos indígenas en el marco de la integración hemisférica* (Canadá, 2000), entre otros. Al mismo tiempo, cuenta con diversos artículos y

participaciones en libros de temáticas como salud indígena, políticas de salud y pueblos indígenas, derecho indígena y educación y movimiento indígena internacional.

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México la recibió en octubre de 2004, como una de las 25 líderes indígenas del continente americano, para la firma del Pacto del Pedregal, iniciativa que ha dado lugar a la evaluación, por parte de nuestra Universidad, del Primer Decenio Internacional de los Pueblos Indígenas del Mundo, documento en el que participó como la principal asesora indígena.

Recientemente, nuestra Máxima Casa de Estudios se ha beneficiado de su labor docente con el Diplomado para Fortalecer el Liderazgo de Mujeres Indígenas (febrero de 2010), experiencia de la cual se está preparando la publicación para la serie Voces Indígenas del PUMC-UNAM.